

# АМЕРИКАНСКИЙ ЕЖЕГОДНИК

# 2007



НАУКА

# АМЕРИКАНСКИЙ ЕЖЕГОДНИК

---

# 2007

Ответственный редактор  
академик  
Н. Н. БОЛХОВИТИНОВ



МОСКВА  
НАУКА  
2009

УДК 94(7)  
ББК 63.3(7)  
А61

Серия основана в 1970 году

Редакционная коллегия:

Н.Н. Болховитинов,

*Б.М. Шпотов* (зам. ответственного редактора),

*Л.М. Троицкая* (ответственный секретарь),

*Н.Н. Егорова, В.А. Коленеко,*

*Г.П. Куропятник, В.Л. Мальков, В.В. Позняков*

Консультативный совет:

*И.А. Белявская, В.П. Золотухин, М. Зукерман* (США),

*Э.А. Иванян, У. Лафибер* (США),

*В.О. Печатнов, Г.Н. Севостьянов, Л.Ю. Слэзкин, В.В. Согрин,*

*Н. Сол* (США), *В.А. Тишков, Е.Ф. Язьков*

Составитель *Т.Ю. Лаврентьева*

Рецензенты:

кандидат исторических наук *И.В. Галкина,*

кандидат исторических наук *О.Ю. Казакова*

Editorial Board:

*N.N. Bolkhovitinov,*

*B.M. Shpotov* (Deputy Editor-in-Chief),

*L.M. Troitskaia* (Secretary-in-Chief), *N.I. Egorova,*

*V.A. Koleneko, G.P. Kuropiatnik, V.L. Mal'kov, V.V. Pozniakov*

Advisory Council:

*I.A. Beliavskaia, V.P. Zolotukhin, M. Zuckerman* (USA),

*E.A. Ivanian, W. LaFeber* (USA), *V.O. Pechatnov,*

*G.N. Sevostianov, L. Yu. Sliozkin, V.V. Sogrin,*

*N. Saul* (USA), *V.A. Tishkov, E.F. Iaz'kov*

Compiler *T.Iu. Lavrent'eva*

Reviewers:

Ph.d. *I.V. Galkina*, Ph.d. *O.Yu. Kazakova*

ISBN 978-5-02-037000-5 © Институт всеобщей истории РАН, 2009  
© Лаврентьева Т.Ю., составление, 2009  
© Российская академия наук и издательство  
"Наука", продолжающееся издание  
"Американский ежегодник" (разработка,  
оформление), 1970 (год основания), 2009  
© Редакционно-издательское оформление.  
Издательство "Наука", 2009

## СОДЕРЖАНИЕ

Памяти академика Николая Николаевича Болховитинова .....	11
--	----

### ИСТОРИЯ США

<i>С.А. Короткова</i>	
Флаг Бетси Росс.....	15
<i>М.А. Филимонова</i>	
"The Sixth Pillar": ратификация конституции 1787 г. в Массачусетсе. . . .	21
<i>С.А. Исаев</i>	
Джон Тейлор как политический мыслитель.....	35
<i>Л.М. Троицкая</i>	
Представители континентальной Европы о США первой половины XIX в.: свидетельства очевидцев (по материалам журнала "The North American Review", 1815-1850).....	55
<i>М.М. Сиротинская</i>	
Герман Мелвилл и "Молодая Америка", 1840-е годы.....	80
<i>Т.В. Алентьева</i>	
"Река времени" Уильяма Каллена Брайанта: журналистика, политика, поэзия.....	107
<i>Г.П. Куропятник</i>	
Рост политического влияния Лиги сторонников Союза в ходе избирательных кампаний 1863-1864 годов.....	134
<i>С.Б. Вольфсон</i>	
Деятельность Герберта Гувера на посту министра торговли США (1921-1928 гг.).....	150
<i>Ю.Н. Роголев</i>	
История проблемы экономической демократии в США и ее значение для России.....	162

### ИЗ УНИВЕРСИТЕТСКОЙ ЖИЗНИ В США

<i>И.К. Корякова</i>	
Индивидуальный опыт преподавания истории американским студентам (Весенний семестр в колледже Мэривилля, США).....	178

<i>О.Ю. Анциферова</i> Американский университетский роман: социокультурный контекст и преодоление стереотипов.....	190
---	-----

### РЕТРОСТРАНИЦА

Константин Бальмонт и Америка начала XX века (предисловие <i>В.А. Коленеко</i> ).....	216
<i>К. Бальмонт</i> Два слова об Америке. Из писем с дороги.....	220

### АМЕРИКА И РОССИЯ

<i>И.М. Супоницкая</i> Русские и американцы на "границе": отношения с аборигенами.....	228
<i>А.Ю. Петров</i> К вопросу о новых документах в архивах Крыма по истории США и российско-американским отношениям.....	252
<i>С.В. Листиков</i> Президент В. Вильсон, русские небольшевистские силы и конференция на Иринцевых островах.....	260
<i>В.В. Позняков</i> Советская научно-техническая и промышленная разведка в Соединенных Штатах, 1939-1945 годы.....	287

### ИЗ МАТЕРИАЛОВ КОНФЕРЕНЦИИ

<i>Н.В. Курков</i> Русская оперная группа дирижера М.М. Фивейского в Америке в 1920-е годы.....	315
<i>И.К. Корякова</i> Борьба профсоюзов США за повышение заработной платы: конец 1945 - начало 1946 года.....	321
<i>С.Н. Белевцева</i> Эволюция стратегии "распространения демократии" в американской внешней политике в конце 1980-х - начале 1990-х годов: СССР во внешнеполитических планах США в период президентства Дж. Буша-старшего.....	332

### ИСТОРИЯ КАНАДЫ

<i>В.А. Коленеко</i> Проблема охраны морских котиков в русско-канадских отношениях, 1892-1911 годы.....	344
--	-----

Э. Бертольд (Квебек) Создание интеллектуального эталона в небольшом североамериканском обществе: мышление Фернана Дюмона и социология в Квебеке (пер. с фр. В.А. Коленко).....	370
---	-----

*И.А. Соков*

Политика Канады в отношении Мексики: история и современные подходы в рамках североамериканской интеграции.....	390
--	-----

## ИСТОРИЯ СТРАН ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ

*В.П. Казаков*

Католики и либералы в истории Аргентины 80-х годов XIX века.....	415
--	-----

## РЕЦЕНЗИИ

Канадский ежегодник / Отв. ред. В.А. Коленко. Вып. 11. М.: РОИК, 2007. 268 с.; вып. 12. М.: РОИК, 2008. 276 с. (Л.М. Троицкая).....	430
Америка: слово, образ, судьба: Межвузовский сборник научных трудов, посвященный памяти В.И. Яценко / Отв. ред. О.Ю. Анцыферова и Н.Л. Ермолаева. Иваново: Иван. гос. ун-т, 2008. 290 с. (О. Половинкина).....	432

## НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Международная научная конференция "200 лет российско-американских отношений" (Москва, 8-10 ноября 2007 г.).....	435
---	-----

## ЮБИЛЕЙ

Моисею Самуиловичу Альперовичу - 90 лет.....	444
--	-----

## ПАМЯТИ УШЕДШИХ

Академик Александр Александрович Фурсенко.....	446
--	-----

## БИБЛИОГРАФИЯ

Работы по истории США и Канады, изданные на русском языке в 2007-2009 годах (сост. Т.Ю. Лаврентьева).....	448
---	-----

# CONTENTS

Academician Nikolai Nikolaevich Bolkhovitinov.....	11
--	----

## HISTORY OF USA

<i>S.A. Korotkova</i>	
Betsy Ross's Flag.....	15
<i>M.A. Filimonova</i>	
"The Sixth Pillar": The Ratification of the Constitution of 1787 in Massachusetts.....	21
<i>S.A. Isayev</i>	
John Taylor as Political Philosopher.....	35
<i>L.M. Troitskaia</i>	
The USA as Seen by Continental European Travelers (Materials of "The North American Review", 1815-1850).....	55
<i>M.M. Sirovinskaia</i>	
Herman Melville and the "Young America" in 1840s.....	80
<i>T.V. Alentieva</i>	
"Times' River" of William Cullen Bryant: Journalism, Policy, Poetry.....	107
<i>G.P. Kuropiatnik</i>	
The Rise of the Political Influence and Power of the American Union League, with the Special Attention to Its Campaign Activities in 1863-1864.....	134
<i>S.B. Volfson</i>	
Herbert Hoover as Secretary of Commerce of the USA (1921-1928).....	150
<i>Y.N. Rogulev</i>	
Industrial Democracy in the USA: Problems of History and its Meaning for the Russia.....	162

## THE U.S. UNIVERSITY LIFE

<i>I.K. Koriakova</i>	
The Individual Experience of Teaching History to the American Students (the Spring Semester in the Maryville College, USA).....	178

*O.Yu. Antsyferova*

Social and Cultural Context of American University Novel: Against the Challenges of Stereotypization.....	190
---	-----

### RETROSPECTION

*V.A. Koleneko*

Constantin Balmont and America in the Beginning of 20 <sup>th</sup> Century.....	216
--	-----

*C. Balmont*

Deux mots sur l'Amérique. Notes de voyage (Text in Russian and in French).....	220
--	-----

### AMERICA AND RUSSIA

*I.M. Suponitskaya*

Russians and Americans on the Frontier: Colonization of Siberia and the West.....	228
---	-----

*A.Iu. Petrov*

To the Question of the New Documents on the History of the USA and Russian-American Relations in the Crimean Archives and Libraries.....	252
--	-----

*S.V. Listikov*

President Wilson, anti-Bolshevik Russians, and the Prinkipo Conference. . . .	260
---	-----

*V.V. Pozniakov*

Soviet Scientific and Industrial Intelligence in the United States, 1939-1945	287
---	-----

### ~~CONFERENCE PAPERS~~

*N. V. Kurkov*

Russian Grand Opera Company of conductor M.M. Fiveiskii in America, 1920.....	315
---	-----

*I.K. Koriakova*

The U.S. Trade Unions' Struggle for Higher Wages, Late 1945 - Early 1946	321
--	-----

*S.N. Belevtseva*

Evolution of Strategy of "Distribution of Democracy" to the American Foreign Policy in the End 1980 - the Beginning of 1990s: the USSR in Foreign Policy Plans of the USA George Bush Senoir's During Presidency.....	332
---	-----

### HISTORY OF CANADA

*V.A. Koleneko*

The Problem of Protection of Fur Seals in the Russian-Canadian Relations at the End of the 19 <sup>th</sup> - the Beginning of the 20 <sup>th</sup> Centuries.....	344
--	-----



<i>Etienne Berthold</i> (Québec)	
La construction d'une référence intellectuelle dans une petite société nord-américaine: la pensée de Fernand Dumont et les sciences sociales au Québec (Transl. from French by <i>V. Koleneko</i> ).....	370
<i>I.A. Sokov</i>	
The Canadian Policy Concerning Mexico: a History and Contemporary Approaches within the Framework of North American Integration.....	390

### LATIN AMERICA'S HISTORY

<i>V.P. Kazakov</i>	
Catholics and Liberals in Argentina's History in 1880s.....	415

### BOOK REVIEWS

Canadian Yearbook / Ed. V.A. Koleneko. Issue 11. Moscow: RASC, 2007. 268 pp.; Issue 12. Moscow: RASC, 2008. 276 pp. ( <i>L.M. Troitskaia</i> ).....	430
America: Word, Image, Destiny: Proceedings Devoted to the Memory V.I. Iatsenko / Eds. O.Yu. Antsyferova and N.L. Ermolaeva. Ivanovo, 2008. 290 pp. ( <i>O. Polovinkina</i> ).....	432

### ACADEMIC EVENTS

Information on International Conference on Bicentennial Anniversary of the Russian-American Relations, 8-10 November 2007.....	435
--	-----

### ANNIVERSARIES

90 Years Jubilee of Moisei S. Al'perovich.....	444
--	-----

### IN MEMORIAM

Academician Alexandre A. Fursenko.....	446
--	-----

### BIBLIOGRAPHY

Russian Publications on the US and Canadian History, 2007-2009 (Comp. by <i>T. Yu. Lavrent'eva</i> ).....	448
---	-----